



Historiador Mario Zolezzi:

“La violencia se repite en Iquique”

Un hecho con características similares al ocurrido el miércoles pasado en la sesión del Concejo Municipal se desarrolló en Iquique durante el año 1923, mientras Arturo Alessandri Patiño, el llamado “León de Tarapacá”, era Presidente de la República.

Así lo afirma el historiador Mario Zolezzi Velásquez, desde su local en la esquina de Tarapacá con Barros Arana.

Tras diez años recuperando archivos en la intendencia, Zolezzi ha recorrido partes de la historia iquiqueña.

Fue en agosto de 1923 cuando el Ministerio del Interior recibió todos los antecedentes relacionados con la suspensión del primer y segundo alcalde de Iquique, Pedro Portillo y Desiderio Ávalos, respectivamente.

“Fueron encargados reo por defraudación de fondos municipales. Escaparon en un telegrama oficial de 1923”, precisó Zolezzi.

En esa época existían hasta cuatro alcaldes que se sucedían en caso de estar inhabilitado, al que lo precedía según la Constitución de 1833.

PUGNA

“Había entonces una pugna por el poder. Había dos sectores dentro del Concejo Municipal. Al estar suspendidos Portillo y Ávalos, el predominio de balmacedistas (liberales democráticos) cedió ante los radicales. Se produjo un desbalance”, señaló Zolezzi.

Provisoriamente asumió José Letelier al ser elegido previamente como tercer alcalde. Letelier informó al intendente de la época y asumió. Pero el cuarto alcalde



Calderón y tres regidores, tras votación en el Concejo Municipal asumieron a Calderón como alcalde provisorio. “Sin embargo, otros tres regidores, seguidores de los alcaldes encargados reos, no se presentaron a la sesión, desestimaron la votación”, señaló Zolezzi.

ASALTO

Letelier que se consideraba el sucesor legítimo, se rehusó a salir de la municipalidad, ubicada frente a la plaza Prat, pero el Comisario Gabriel Varela, con orden de la intendencia, lo ordenó salir, ya que partidarios de Letelier “asaltaron la alcaldía y la telecerca municipal”.

Varela al ver oposición de Letelier, según su versión, “me apuró y dijo: ‘Te ordené que salgas’ y disparó tres o cuatro tiros a la altura de mi cabeza y ordenó que me expulsaran hacia la calle”.

Letelier escribió al intendente que sufrió un atropello,

“un vejemen inaudito y su autoridad”.

Cuando Calderón fue a

asumir, acompañado por los tres regidores que votaron por él, fue recibido por balazos que provenían del segundo piso de la alcaldía. Después se reveló que uno de los individuos que estaba disparando era Letelier, acompañado del jefe de la policía de la ciudad, Miguel Cofré, alias “Cara del Carnero”.

El tumulto continuó fuera de la alcaldía, en la plaza Prat, donde los individuos “no identificados” continuaron los disparos en la calle, “donde habían más de mil personas que asistieron por La Torre, Gatoslaga y el club La Unión”, dijo el historiador.

Finalmente, Calderón asumió, insinuó la fuerza de caballería de la policía y se registraron cuatro heridos a balazos. El informe fue enviado por telegrama al Ministro del Interior de la época.

Esta historia fue rescatada a través de la prensa de la época y archivo del gobierno. “En ciertos aspectos la historia se repite”, afirmó Zolezzi.

Mario Zolezzi Velásquez es un ornamento de la historia.

Viviana Bobadilla

"La violencia se repite en Iquique" [artículo]Viviana Bobadilla.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bobadilla, Viviana

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La violencia se repite en Iquique" [artículo]Viviana Bobadilla.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)